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ATA DA 9° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO PARQUE 

NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO/ 30 de Novembro de 2017 

 

ABERTURA 

 

No dia 30 de Novembro de 2017, às 09h30, no Parque Natural Municipal Fazenda do 

Carmo (PNMFC), teve início à nona Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Parque 

Natural Municipal Fazenda do Carmo - PNMFC. Preside a reunião Sra. Helen Evelin de 

Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA). 

 

CONSELHEIROS PRESENTES 

 

PODER PÚBLICO 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante da 

Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente e 

presidente suplente do 

Conselho 

Helen Evelin de Souza 

(Presidente do Conselho Gestor 

Parque Natural Fazenda do 

Carmo) 

 

Representante da 

Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente e 

presidente suplente do 

Conselho 

Débora Gomes Assis 

(Suplente do Conselho Gestor 

Parque Natural Fazenda do 

Carmo) 

 

Representantes de órgãos 

de fiscalização e defesa 

ambiental com âmbito 

municipal, estadual ou 

federal, com atuação nas 

áreas de abrangência do 

Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo e sua 

respectiva zona de 
amortecimento. 

 

 

Rodolfo Valentino (Inspetoria 

Regional Ambiental Carmo - 

GCM) 

 

 

 

Representantes de órgãos 

de fiscalização e defesa 

ambiental com âmbito 

municipal, estadual ou 

federal, com atuação nas 

áreas de abrangência do 

Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo e sua 

respectiva zona de 

amortecimento. 

 

 

 

 

Salvador Duarte (Inspetoria 

Regional Ambiental Carmo - 

GCM) 
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Representantes das 

Instituições Públicas de 

Ensino e Pesquisa, com 

unidade ou atuação na 

região leste da cidade. 

 

 

Jumile dos Santos Moreira (UNIFESP 

- Universidade Federal de São 

Paulo) 

 

Representante da 

Fundação Florestal, 

Secretaria Estadual do 

Meio Ambiente – o Gestor 

da APA Mapa do Iguatemi. 

 

Gustavo Feliciano Alexandre 

(Fundação Florestal) 

 

Representante de outras 

unidades da Secretaria 

Municipal do Verde e do 

Meio Ambiente, com 

atuação nas áreas de 

abrangência do Parque 

Natural Municipal Fazenda 

do Carmo e da zona de 

amortecimento do Parque 

Natural Municipal Fazenda 

do Carmo. 

 

 

 

Vandineide Cardoso Ribeiro dos 

Santos (DGD LESTE-1) 

 

 

SOCIEDADE CIVIL 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

 

Representante de entidades 

sociais. 

 

Maria Lúcia da Cruz (ANJU - 

Associação de Moradores do 

Jd. Nove de Julho) 

 

 

Representante de 

operativas e associações 

de catadores de materiais 

recicláveis. 

Wagner de Paula Pereira 

(COOPERLESTE – Cooperativa de 

Produção, Coleta, Triagem e 

Beneficiamento de Materiais 

Recicláveis de São Mateus) 

 

 

 

Representante de 

entidades sociais 

ambientalistas – 

Organizações Não 

Governamentais. 

 

 

Sueli Rodrigues (CEMAIS – 

Centro de Estudos do Meio 

Ambiente) 
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Representante de 

empresas prestadoras de 

serviços no Parque Natural 

Municipal Fazenda do 

Carmo. 

 

 

 

Eduardo Dallastella Camargo 

(Ethics Serviços de Vigilância e 

Segurança Ltda) 

 

 

Representante de instituições 

particulares, voltadas à 

educação formal e não 

formal, cultura e lazer, com 

unidade na região leste da 

cidade. 

 

 

Ana Paula Schitkoski Sabino (SESC 

SP – Serviço Social do Comércio) 

 

Representante de instituições 

particulares, voltadas à 

educação formal e não 

formal, cultura e lazer, com 

unidade na região leste da 

cidade. 

 

 

Mário Lucio de Faria (São 

Paulino Futebol Clube) 

 

 

Representantes de 

entidades e instituições 

religiosas e culturais. 

 

Darcio Augusto de Oliveira 

(Igreja Evangélica Batista em 

São Mateus) 

 

 

 

CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

 

A lista de presença dos conselheiros e dos participantes encontram-se no Anexo I e II, 

respectivamente, e inclui como ouvinte: 

Adriano Candeias de Almeida (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente); 

Ana Clara Dias de Sousa (Secretaria do Verde e Meio Ambiente); 

Ricardo Rodrigues Oliveira (Secretaria do Verde e Meio Ambiente); 

Pedro Nigro Alexandrino (Secretaria do Verde e Meio Ambiente); 

Fernando Rodrigues Deli (Secretaria do Verde e Meio Ambiente); 

Victor Hugo V. M. Corassa (Secretaria do Verde e Meio Ambiente); 

Lucas Lavecchia Gouvêa (Secretaria do Verde e Meio Ambiente); 

 

REUNIÃO GERAL 

 

Helen Evelin de Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) inicia 9ª 

Assembleia Ordinária agradecendo a presença de todos. Helen (SVMA) apresenta a 

pauta da Assembleia: 
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CT de Fiscalização e Monitoramento 
Av. Jacu Pêssego - área interna do PNMFC - 29.11.2017 

Apreensão de gaiolas e soltura (sábia laranjeira) - 13.11.17 

Gestão do Fogo/Operação Fogo Zero 

 

CT de Educação Ambiental 

Primeira Reunião do GT de Educação Ambiental - 22/11 

Trilhas monitoradas - Emef's e Emeis (planejamento anual de atividades permanentes) 

3ª Oficina de Observação de Aves 

 

CT de Planejamento 

Contrato de Manejo 

Folder do PNM Fazenda do Carmo 

GT Copa do Povo 

 

CT de Fiscalização e Monitoramento 

 

Dallas (ETHICS) inicia sua fala, informando que na área interna do PNMFC, na Avenida 

Jacu Pêssego, um casal está morando dentro de uma tubulação do Parque. O líder 

da vigilância trouxe uma apresentação de fotos, com a linha do tempo da 

ocupação que se iniciou modesta no mês de março/17, porém, atualmente está 

consolidando-se em uma moradia complexa. 

Dallas (ETHICS) trás  ao  Conselho  o  resumo  de  outra  da  fiscalização  feita,  que 

resultou na apreensão de gaiolas com inúmeros sábias-laranjeiras (Turdus rufiventris), 

animais que estavam sendo capturados por pessoas que queriam fazer ganhos 

próprios com a venda das aves. Dallas (ETHICS) termina questionando a colocação de 

grades nos limites do Parque, pois não há fiscalização contra o furto das mesmas. 

Adriano (SVMA), Gestor do Parque Natural Municipal Itaim, trouxe ao Conselho 

Gestor os procedimentos para trabalhar com a gestão de incêndios florestais. Ele 

levantou as principais causas de incêndio nas áreas florestadas (Balões, limpeza de 

pastagens, resíduos religiosos, vandalismo, desmatamento, ocupações de moradia).Os 

órgãos responsáveis e que trabalharam juntos nessa operação foram Secretaria do 

Verde e do Meio Ambiente (Depave - 8), Secretaria Municipal de Segurança Urbana 

(SMSU), Coordenadoria de Defesa Civil da Cidade de São Paulo (Comdec), Centro de 

Gerenciamento de Emergências (CGE), Guarda Civil Municipal Ambiental (GCM 

Ambiental). O gestor explicou como funciona o script do acionamento para fogo em 

áreas de parques, ele também relata que na SVMA, a cultura do vigilante brigadista 

está começando, junto com novas tecnologias com geoprocessamento. Adriano 

(SVMA) também ressalta o auxílio importantíssimo do Curso de Bombeiro Civil - CFAB de 

Itaquera, com seus cursos de formações e treinamentos para brigadistas. 

Para avaliar a Operação, Adriano (SVMA) lista que entre 16/05/17 e 27/09/2017, 127 

incêndios florestais foram localizados e aponta as propostas para o ano de 2018, 

criação de polos locais com estrutura e equipamentos na cidade irradiando o 

alcance e rapidez no atendimento das ocorrências, sendo os Parques Urbanos 

Guarapiranga e Anhanguera e os Parques Naturais Fazenda do Carmo e Itaim como 

as sedes. No ano de 2017, a Operação Corta Fogo não conseguiu entrar com projeto 

no FEMA, mas em 2018, trabalharão para conseguir entrar com projeto para os gastos 

da Operação, assim como na criação da Minuta de Portaria Municipal Intersecretarial, 

que legitime e oficialize os trabalhos de todas as equipes envolvidas. 
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Ângelo (Sub. São Mateus) coloca em questão a demora de atendimento das 

ocorrências e o respaldo e segurança que o voluntariado nessas operações contém. 

Adriano (SVMA) responde-o, dizendo que a SVMA não possui um programa de 

voluntariado, mas a Defesa Civil e a Cruz Vermelha têm, sendo assinado um seguro de 

vida e segurança para a categoria. 

Helen (SVMA) relata que aconteceu uma reunião horizontal entre PNMFC, SESC 

Itaquera e Parque do Carmo para pensar nos procedimentos para ocorrência de 

incêndios, estão articulando para não ter problema de segurança e acionamento 

de equipes. 

Ao finalizar a discussão deste item da pauta, Ângelo (Sub. São Mateus) coloca em 

questão a necessidade de retomada de diálogo para o trabalho conjunto entre os 

conselhos da APA e do PNMFC. Fernando Deli (DGD Leste 1) resgata a questão da 

elaboração de uma minuta de portaria, tendo em vista que, à época de 

implantação deste conselho, um dos questionamentos foi de que não havia ocorrido 

um trabalho de aproximação com o conselho que já existia. Essa minuta chegou a 

ser elaborada, mas não a ser encaminhada. Ele também expõe que, no início, o 

DGD Leste 1, que atua no território, não foi chamado para compor este conselho. 

Helen (SVMA) encaminha a finalização da temática comprometendo-se em marcar 

uma data para discorrer o diálogo mútuo entre as entidades. 

 

CT de Educação Ambiental 

 

A primeira reunião do GT de dia 22/11 com a participação de Salvador (GCM 

Ambiental), Raimunda (UMAPAZ),  Jonas  (CEMAIS)  e  Helen  (SVMA).  Nessa reunião 

discutiram temas para alinhar projetos e diretrizes, os dois eixos propostos foram: água e 

resíduos, temáticas latentes no território do Parque e região. 

Raimunda (UMAPAZ) também ressalta um Grupo de Trabalho criado na sub-bacia do 

Rio Verde com proposta ambiental semelhante, a intenção é somar todos os 

educadores ambientais, projetos, propostas e a população local, criando uma 

capilaridade e fortalecendo a musculatura social do território. Tiraram como proposta 

uma segunda reunião dia 12/12/2017 às 10h, sem um local a ser definido ainda. 

Helen (SVMA) relata o trabalho de educação ambiental com as trilhas monitoradas, 

como planejamento anual das Emef's e Emeis e atividades permanentes do PNMFC. 

Helen (SVMA) informa que ideia é conceber uma Educação Ambiental com uma 

proposta pedagógica, uma atividade ambiental como extensão da sala de aula. 

Nas atividades feitas nesse ano, em todas as trilhas foram encontradas pessoas com 

entorpecentes, entretanto, como as ações foram acompanhadas pela GCM 

Ambiental, essas ocorrências foram retiradas antes das crianças verem alguma coisa. 

Das quinze trilhas existentes no PNMFC, três trilhas podem ser feitas por crianças, porém 

somente uma tem uso atualmente devido a qualidade da trilha. 

Lúcia (ANJU) pede muita atenção para o monitoramento de trilhas em escolas, 

tendo em vista que uma visita ao Parque foi cancelada em 2016, devido a uma forte 

chuva e esse cancelamento criou um estresse entre a escola e ela, pois ela representa 

o Conselho Gestor no bairro. Dito isso, a conselheira pediu para por como prioridade 

as escolas estaduais Lourenço Zanelatti e Rivadalva no planejamento de atividades 

de educação ambiental do ano que vem. 

 

CT de Planejamento 

 

Helen (SVMA) trouxe ao Conselho o folder produzido por ela e pela estagiária 

Mariana Faceto, que após aval de todos será passado para a Comunicação - SVMA. 

Ana Paula (SESC Itaquera) questiona a Gestora Helen (SVMA) quando o PNMFC terá 

a equipe de manejo. Helen informa que tem boas notícias, não são concretas, 
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porém bem encaminhadas, o Termo de Referência (TR) está sendo finalizado para 

licitar um contrato de manejo para o Parque, contudo, também informa que o 

aumento do efetivo da fiscalização também está andando em paralelo, o mesmo 

precisa de um aumento aditivo em pelo menos dois postos, enquanto não sai à 

licitação oficial. 

No dia 27/11 aconteceu uma vistoria conjunta entre SVMA/Sabesp, DGD Leste-1, 

Conselho Gestor do PNMFC, e membros da última gestão do Conselho da APA do 

Carmo e DEPAVE-4, na área proposta para o empreendimento Copa do Povo, com 

endereço em Rua Malmequer do Campo, Gleba do Pêssego. Verificaram 

irregularidades de modo geral, foi perceptível que a APP estava bem fragilizada, para 

além do fato da área está na zona de amortecimento do Parque. Helen (SVMA) 

marcou uma reunião de extrema urgência com Anita (diretora de Depave - 8), com 

Depave - G e Depave - 4 para dialogarem sobre as tratativas com relação ao 

licenciamento.  

Finalizando a reunião, Lucas Lavecchia Gouvêa (SVMA), Depave 1, informa sobre a 

construção da Sede Administrativa do Parque. Ele relata que a obra começou com 

atraso e precisam realizar um plano de ação com o metrô para os dias em atraso. Em 

primeiro momento iniciou-se a fase da escavação e concretagem e após esse 

processo, iniciará o amadeiramento, com previsão de termino no dia 16/12/18. O metrô 

terá que cumprir suas metas na fundação da sede do PNMFC se quiser conseguir o 

licenciamento de operação das construções da Linha 15 Prata do Monotrilho. 

Helen (SVMA) encerra a reunião agradecendo todos os presentes, pelo trabalho e 

atenção de todos nas questões do Fazenda e do território como um todo e desejando 

boas festas. 

 

INFORMES GERAIS 

 
Convite: Circuito piloto histórico e socioambiental em Itaquera. 

TR de Vigilância PNMFC. 

PMMA (Plano Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica) 

Aprovação no CADES, dia 13/12, no Edifício Martinelli. 

Lançamento do PMMA com coquetel previsto para Janeiro/18. 

 

ENCAMINHAMENTOS 

 

Reunião para GT Educação Ambiental discutir a sua atuação no dia 12 de Dezembro 

de 2017, às 10h00, na base do PNMFC; 

Moção em agradecimento a Operação Corta Fogo nas atividades  de combate ao 

incêndio, educação ambiental e rondas. 

Reunião da CT de Planejamento sobre o licenciamento do Cemitério Jardim dos 

Pêssegos. 

Reunião entre APA e PNMFC sobre ação conjunta sobre incêndios e procedimentos. 

 

São Paulo, 30 de Novembro de 2017. 

 

PRÓXIMA REUNIÃO 

Fevereiro de 2018 

  
Helen Evelin de Souza  

Presidente em exercício do Conselho 

Gestor do Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo 
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I. ANEXOS 

 

Lista de presença de conselheiros I 
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Lista de presença de conselheiros II 
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Lista de presença de ouvintes 
 


